

# CUADERNOS DE HISTORIA 1

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS HISTÓRICAS  
UNIVERSIDAD DE CHILE      DICIEMBRE 1981



Mark M. Boaster III,  
ENCYCLOPEDIA OF THE AMERICAN REVOLUTION.  
Bicentennial Edition. New York: David MacKay Company, Inc., 1974.  
1290 pp.

El Coronel del Ejército Norteamericano Mark Boaster III, ex profesor de la Academia de West Point, conocido por sus obras *Civil War Dictionary*, *Military Customs and Tradition* y *Landmarks of the American Revolution*, entrega la segunda edición, ampliada y revisada, de su *Encyclopedia of the American Revolution*, publicada originalmente en 1966, obra que consagró a su autor entre los más eruditos conocedores de la historia de la independencia de los Estados Unidos.

El volumen, más extenso que el tomo de 1966, contiene alrededor de 2.000 artículos, ordenados alfabéticamente, que cubren el período 1763-1783, enmarcado por los primeros problemas que originaron el movimiento de emancipación y el logro del tratado de paz con Inglaterra. Estos artículos se refieren a historia política, social, económica, cultural, diplomática, acciones navales, campañas y eventos militares y, obviamente, reseñas biográficas de los protagonistas del proceso revolucionario. Son destacables los apartados en que se relata la participación de británicos, franceses y alemanes en diferentes etapas, tema que en los últimos años ha sido objeto de la atención de la historiografía. Los artículos tópicos amplios, como por ejemplo, la diplomacia de la revolución, guerras coloniales anteriores a 1763, campaña de Nueva York de 1776 y varias más, están completados por otros y se conectan mediante un efectivo sistema de referencias cruzadas, lográndose un todo sistemático, orgánico y muy completo.

De gran claridad y muy instructivos son los mapas y esquemas que ilustran determinados títulos, como por ejemplo los que versan sobre la batalla de Long Island, campaña de Yorktown, batallas de Saratoga y las acciones de Savannah entre 1778 y 1779. En los mapas aparece la toponimia de la época con nombres difíciles de encontrar en los más prestigiosos atlas históricos. Un índice de estos nombres, bien elaborado, hace más rica y útil la obra.

Importantes son los artículos destinados al análisis de documentos que jugaron un papel determinante en el proceso independentista, como son la

Declaración de Independencia (pp. 539-541), la Carta Circular de Massachusetts del 11 de febrero de 1768 (p. 684), la Ley del Sello (pp. 1050-1052), la Petición de la Rama de Olivo (p. 817) y muchos otros. Algunos otros apartados como los destinados a describir las monedas, los precios, salarios, la conformación de los regimientos, la posición del pensamiento independentista frente a tratadistas de cuestiones políticas y las biografías de personajes europeos que tuvieron relación o participación en los acontecimientos que se vivían en las trece colonias, son novedosos y altamente significativos.

La bibliografía presentada por el autor es también relevante. En un acápite que titula "Bibliography and Short Title Index" enlista más de 700 obras que le han servido para componer la Enciclopedia. De los trabajos mencionados da una breve referencia crítica. Esta bibliografía complementa la que incluye al término de cada artículo, conformando con ello un número muy superior de monografías consultadas y una selección verdaderamente apreciable.

Una obra de la naturaleza de la que comentamos requiere la colaboración de muchos especialistas que han salvado al autor, como él mismo lo expresa, de errores y omisiones. La lista que incluye el Coronel Boaster es larga y en ella sobresalen los nombres de Richard Morris, Profesor de la Universidad de Columbia y Hugh F. Rankin, de la Universidad de Tulane, eminentes investigadores del período revolucionario.

La lectura detallada de los artículos nos demuestra un estilo sobrio y escueto, adecuado para esta clase de trabajos, y una riqueza de contenidos abrumadora. Los contenidos están seleccionados con un criterio lógico y amén de mostrar una erudición notable en el autor, están destinados a dar la mayor cantidad posible de información. Para lograr ello el Coronel Boaster ha debido recurrir a un método muy riguroso en que ha combinado la descripción, el análisis, la cuantificación y otros en forma tal que los datos no se repiten, tarea bastante difícil que el autor alcanza en plenitud y que adquiere especial significación cuando se constata efectivamente que los detalles no están iterados en el conjunto de artículos que se relacionan entre sí por el sistema de referencias cruzadas.

La historiografía norteamericana ha sido fecunda en producir diccionarios y enciclopedias históricas destinadas a especialistas, investigadores, estudiantes y público en general. Célebres son los trabajos de James T. Adams, *Dictionary of American History* (5 Vols., 1940), Gorton Carruth, et al., *Encyclopedia of American Facts and Dates* (1966), Thomas Johnson, *The Oxford Companion of American History* (1966) y Richard B. Morris, *Encyclopedia of American History* (1965) a los cuales se agregan otros especializados. Entre estos destaca la obra del Coronel Boaster que es sin duda una excelente contribución a la siempre creciente literatura sobre la independencia norteamericana. Con toda razón el Dr. Allan Nevins dijo de la primera edición del libro: "Este no es solamente un trabajo de referencias que estudiantes y profesores de la Historia de la Revolución encontrarán de valor permanente, sino también una colección de artículos muy bien escritos que incluyen las informaciones y juicios más recientes que el lector general encontrará iluminantes". Esas características se ven acrecentadas con

la segunda edición que comentamos. En suma, un libro de extrema utilidad y muy erudito en sus contenidos.

Cristián Guerrero Yacham

Rolando Mellafe.

TAMAÑO DE LA FAMILIA EN LA HISTORIA  
DE LATINOAMÉRICA (1562-1950).

Sobretiro de la Revista Histórica. Vol. IV, N<sup>o</sup> 1. Lima, Perú, Julio 1980.  
pp. 3-19.

En los últimos años los progresos de la ciencia histórica se han hecho sentir en todos los ámbitos, y a ello no ha sido ajeno la utilización de las Ciencias Sociales para el estudio del pasado. Gracias a la Sociología, la Antropología y especialmente el psicoanálisis —perdido el miedo que éste infundía en los historiadores— el estudio de la familia se hace un lugar en el campo del análisis histórico. Los trabajos sobre la familia no son nuevos en las otras Ciencias Sociales. La novedad está en haberse transformado en un problema que interesa al historiador.

Explicar el por qué de este interés actual resulta complejo e inapropiado a esta ocasión. Sin embargo, no cabe duda que está muy ligado a las vicisitudes más o menos críticas que conoce la familia en nuestros días, como también al impulso del cientista social por llevar a la actualidad una parte de la vida privada.

La familia está de moda entre los historiadores. A los libros pioneros de Philippe Ariés y Jean-Louis Flandrin en Francia y a los estudios de Peter Laslett en Inglaterra<sup>1</sup>, se han agregado numerosos otros en los cuatro rincones del mundo<sup>2</sup>. Los estudios monográficos o de casos tienen acogida en las principales publicaciones periódicas occidentales, llegando algunas de ellas a especializarse exclusivamente en la historia de la familia<sup>3</sup>.

Los historiadores latinoamericanos, aunque no con la prontitud y variedad deseadas, también parecen incorporarse a esta nueva corriente. Justamente el artículo que comentamos constituye una cabal muestra de la importancia del tema en el subconsciente, como también de la riqueza de resultados que se pueden obtener cuando se saben combinar algunas técnicas estadísticas con el

<sup>1</sup>PHILIPPE ARIÉS, *L'Enfant et la Vie familiale sous l'Ancien Régime*. Plon, 1960.

JEAN-LOUIS FLANDRIN, *Familles. Parenté, maison, sexualité dans l'ancienne société*. Hachette, 1976.

PETER LASLETT (Ed.) *Household and Family in Past Time*. Cambridge University Press, 1972.

<sup>2</sup>Citemos, entre muchos otros, los trabajos de EDWARD SHORTER, *The Making of the modern Family*. Basic Books, 1975.

TAMARA K. HAREVEN (Ed.) *The Family and the life course in historical perspective*. Academic Press, 1978. Lawrence Stone, *The Family, Sex and Marriage in England, 1500-1800*. Harper and Row, 1977. David Levine, *Family Formation in an age of Nascent Capitalism*. Academic Press, 1977.

<sup>3</sup>Tal es, por ejemplo, el caso del JOURNAL OF FAMILY HISTORY. Publicado por el National Council on Family Relations desde 1976. Se edita 4 veces al año.